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El SAT no debe negar el “pago de lo indebido” por un requisito de los “saldos a 

favor” 

Un tribunal determinó que una limitante establecida para el “saldo a favor”, no aplica 

para las solicitudes relacionadas con el “pago de lo indebido”. 

El Código Fiscal de la Federación (CFF) establece que las autoridades fiscales 

devolverán las cantidades pagadas indebidamente y las que procedan conforme a 

las leyes fiscales [CFF 22, primer párrafo]. 

En caso de que la contribución se calcule por ejercicios, únicamente se podrá 

solicitar la devolución del saldo a favor cuando se haya presentado la declaración 

del ejercicio [CFF 22, tercer párrafo]. 

La autoridad negó la devolución solicitada  

En este contexto, una contribuyente solicitó el “pago de lo indebido” del Impuesto 

sobre la Renta (ISR) de los periodos de mayo a diciembre de 2019. Éste fue 

originado con motivo de la modificación al coeficiente de utilidad del ejercicio 

inmediato anterior, que se ajustó en la declaración complementaria del ejercicio 

2018. 

Pero la autoridad fiscal negó la devolución del “pago de lo indebido”, al considerar 

que dicha petición debió plantearse una vez presentada la declaración del ejercicio 

[CFF 22, tercer párrafo]. 

El TFJA declaró ilegal la negativa de devolución del “pago de lo indebido” 

Sin embargo, un tribunal consideró ilegal la negativa de la autoridad, porque las 

figuras “pago de lo indebido” y “saldo a favor” tienen distinto origen.  

El órgano jurisdiccional indicó que el tratamiento de ambas figuras es diferente. El 

CFF dispone una limitante para las solicitudes de “saldo a favor”, cuando se trate 

de contribuciones calculadas por ejercicio, pero no debe aplicar para las solicitudes 

relacionadas con el “pago de lo indebido”. 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/09/el-sat-no-debe-negar-el-pago-de-lo-indebido-por-un-requisito-de-los-saldos-a-favor/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/09/el-sat-no-debe-negar-el-pago-de-lo-indebido-por-un-requisito-de-los-saldos-a-favor/
https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/b_kbtRys3S1cMGMh1oOre0e0MahBqbLEGU7xcLSfllecG_DV8nGrKzI3H6sABeU9Cbp-tFHRfjj6FSPAiv3uXYJLEx_IXSXni3IbsqEskRnDRqEGP8EuypkVoRCbyTsp-keWExRdLGzKbQwvkWGvdRFYMAfIqgU3tV8UrKJYyl3Lc5FOOLxsGChITCm9S3AI-h_yCTMeJSDXME_YUokPUfN4Rw
https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/procede-el-pago-de-actualizaciones-e-intereses-hasta-la-devolucion-del-pago-de-lo-indebido/
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Por eso, el tribunal determinó que resulta ilegal que la autoridad justificara su 

negativa en un requisito que sólo es aplicable tratándose de devoluciones de “saldos 

a favor”, pero no de “pago de lo indebido”. Así que declaró la nulidad de la resolución 

de la autoridad, para que la otorgue la devolución al contribuyente con actualización 

e intereses. 

Esto lo determinó la Sala Regional del Centro II del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA), al resolver un juicio contencioso administrativo. Y la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) retomó este criterio 

jurisdiccional y lo publicó en su portal de internet.  
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“El déficit del presupuesto 2022 no debe preocupar”, dice Ramírez de la O 

No es pecar de optimistas decir que creceremos 4% en el 2022, afirma el secretario 

de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. El número se justifica por el impulso que 

viene de Estados Unidos, pero también por el consumo interno y por el impacto de 

los grandes proyectos del sureste, que generan empleo y activan la demanda de 

productos que se hacen en el centro y norte del país. 

En entrevista con El Economista, reconoce que espera que haya debate en el 

Congreso sobre el presupuesto de Salud y sobre algunos aspectos relacionados 

con el SAT. También responde las dudas sobre el déficit previsto en el presupuesto 

2022: “no debe preocupar, es perfectamente absorbible”, dice. 

 

La apuesta del SAT: conseguir más contribuyentes 

El impacto recaudatorio del Régimen Simplificado de Confianza será nulo en el corto 

plazo, pero la ganancia para el fisco será un aumento en el número de 

contribuyentes de hasta 30 por ciento en el mediano plazo, lo que a la postre 

elevaría la recaudación fiscal, afirmó Raquel Buenrostro. 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT) precisó en conferencia de 

prensa que la experiencia internacional de los países que han adoptado este 

esquema muestra un incremento en el padrón de contribuyentes de entre 15 hasta 

30 por ciento, en un lapso de 3 a 5 años. 

 

Se ampliaría hasta 30% la base de contribuyentes en el mediano plazo: SAT 

Para crear el Régimen Simplificado de Confianza se seleccionaron cuatro 

regímenes: el de Personas Físicas con Actividad Empresarial, el Régimen de 

Incorporación Fiscal (RIF), el Régimen de actividades agrícolas, ganaderas, 

pesqueras y silvícolas (Agapes); y el Régimen de Arrendamiento. 

“Queremos hacerle la vida más fácil a todos los contribuyentes. Para el nuevo 

régimen tomamos el ingreso de las personas físicas, vimos dónde estaba 

concentrado (el problema) y escogimos cuatro regímenes (...) Se consolidaron y 

tiene como optativo el Régimen de Confianza Simplificado para personas físicas y 

morales”, dijo Raquel Buenrostro. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-deficit-del-presupuesto-2022-no-debe-preocupar-dice-Ramirez-de-la-O-20210910-0015.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/09/09/sat-se-frota-las-manos-con-regimen-para-pago-de-impuestos-preve-alza-en-numero-de-contribuyentes/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-ampliaria-hasta-30-base-de-contribuyentes-en-mediano-plazo-SAT-20210910-0014.html
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Busca el gobierno simplificar el pago de impuestos 

El inicio de la segunda mitad del gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador irá acompañado de una simplificación en la forma en que los contribuyentes 

pagan sus contribuciones al fisco. Sin nuevos impuestos o alza de tasas más allá 

de la inflación, el gobierno federal estima que los ingresos públicos alcancen 7 

billones 88 mil 250 millones de pesos para el próximo año, recursos que provendrán 

de los contribuyentes, las cuotas a la seguridad social, derechos, aprovechamientos 

y financiamiento (deuda), entre otros rubros. 

En la propuesta que el Ejecutivo federal entregó al Congreso se estima que por 

impuestos se capten 3 billones 944 mil 520 millones de pesos, 55.6 por ciento de 

todos los ingresos del próximo año. En ese rubro se establecerá un régimen de 

confianza –una serie de medidas que buscan simplificar el pago de obligaciones, 

especialmente entre los pequeños contribuyentes–, además de continuar con la 

política de eficiencia recaudatoria. 

 

SAT facilita pagos para aumentar recaudación 

El nuevo régimen de confianza facilitará la vida fiscal a los pequeños 

contribuyentes y en el mediano plazo aumentará hasta 30% el padrón de causantes. 

Al detallar la medida, propuesta en el Paquete Económico 2022, Raquel Buenrostro, 

jefa del SAT, dijo que se facilitará el combate a firmas fantasma. 

De inicio, beneficiará a 10.2 millones de personas físicas (82% del total) con 

ingresos de $3.5 millones anuales, y a 2.1 millones de personas morales (96% del 

total) con ingresos menores a 35 mdp anuales, destacó. “Los países que 

implementaron medidas como las que proponemos elevaron el padrón entre 15% y 

30%; es nuestra apuesta para subir la recaudación sin elevar impuestos”, sostuvo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/09/09/economia/021n2eco
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sat-facilita-pagos-para-aumentar-recaudacion/1470853
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ISR crecerá al 38.% en 2025 con Régimen Simplificado de Confianza: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) prevé que con las facilidades 

administrativas que implica el Régimen Simplificado de Confianza, propuesto al 

Congreso para buscar más ingresos para el próximo año, el monto de recaudación 

por impuesto sobre la renta (ISR) pueda crecer hasta 38.9 por ciento en 2025, 

respecto de los estimados actuales. 

De acuerdo con las proyecciones del organismo, en un escenario medio en que se 

extienda el régimen de confianza para el pago de ISR en una tasa efectiva de entre 

1 y 2.5 por ciento de los ingresos facturados, la recaudación por este impuesto 

puede pasar de 12 mil 49.1 millones de pesos en 2021 a 16 mil 738 millones en 

2025. 

 

Podrías pagar 1% de ISR con el nuevo Régimen de Confianza del SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) presentó el Nuevo Régimen 

Simplificado de Confianza para personas físicas con actividad empresarial, el 

objetivo es facilitar el cumplimiento en el pago de impuestos.  

Nosotros creemos que mucha parte del que no paga impuestos tiene que ver con lo 

complicado”, dijo en una conferencia del jueves 9 de septiembre.  

 

SAT: 96% de las empresas podrán cambiarse a nuevo régimen de impuestos de 

confianza 

Como parte de la Miscelánea Fiscal para 2022, el Paquete Económico plantea una 

nueva forma de pagar impuestos que puede beneficiar a 96% de las personas 

morales registradas ante el SAT en el país. 

Novedades BLM 

En conferencia de prensa, Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), detalló que el Nuevo Régimen Simplificado de Confianza de 

personas morales busca promover la activación económica mediante un esquema 

de simplificación que incremente la inversión e impulse la competitividad.  

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/09/economia/isr-crecera-al-38-en-2025-con-regimen-simplificado-de-confianza-sat/
https://www.excelsior.com.mx/galerias
https://www.excelsior.com.mx/galerias
https://www.dineroenimagen.com/economia/podrias-pagar-1-de-isr-con-el-nuevo-regimen-de-confianza-del-sat/137204?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/el-sat-liberara-hasta-un-100-de-citas-para-tramites-presenciales/134327
https://www.forbes.com.mx/sat-96-empresas-cambio-regimen-impuestos-confianza/
https://www.forbes.com.mx/sat-96-empresas-cambio-regimen-impuestos-confianza/
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Nuevo régimen de simplificación servirá para combatir a factureros al menudeo: 

SAT 

El nuevo régimen de simplificación de confianza que se propone en la miscelánea 

fiscal 2022 también servirá para combatir a los factureros al menudeo, dijo la jefa 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez. 

 “No sólo servirá para facilitarle la vida al contribuyente, también lo vemos como una 

manera de desmotivar la creación de empresas fantasmas”, dijo en conferencia de 

prensa. 

 

Va Hacienda tras prácticas abusivas 

Sin aumentar impuestos o crear nuevos, la propuesta de la Secretaría de 

Hacienda apunta a una mayor recaudación a través de la simplificación del 

cumplimiento de las obligaciones de los contribuyentes, pero también al combate 

de prácticas abusivas. 

De acuerdo con Óscar Márquez, fiscalista y socio del despacho Calvo Nicolau y 

Márquez Cristerna, tal como estaba anticipado, las reformas planteadas dan 

certidumbre a los empresarios porque no hay impuestos adicionales ni se elevan 

tasas, pero hay medidas que buscan combatir prácticas abusivas.. 

 

Régimen de confianza no genera grandes comentarios 

Esperan su instrumentación para opinar 

El paquete económico del 2022 cuenta con aspectos positivos como la 

simplificación fiscal y fiscalización, pero con riesgos con un elevado crecimiento 

económico de 4.1 por ciento para el año entrante, señalaron BBVA, Banco BASE y 

la Concamin. 

 

BBVA señaló que las finanzas públicas no estarán libres de riesgos, en particular 

por la sobreestimación del crecimiento para 2022 de 4.1 por ciento vs estimación 

BBVA de 3.0 por ciento, lo que representa un riesgo a la baja para los ingresos 

tributarios proyectados. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nuevo-regimen-de-simplificacion-servira-para-combatir-factureros-al-menudeo-sat
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nuevo-regimen-de-simplificacion-servira-para-combatir-factureros-al-menudeo-sat
http://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://lucesdelsiglo.com/2021/09/10/va-hacienda-tras-practicas-abusivas-negocios/
https://www.gob.mx/hacienda
https://www.gob.mx/hacienda
https://impuestum.com/noticias/2559/R%C3%A9gimen+de+confianza+no+genera+grandes+comentarios+
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Miscelánea Fiscal 2022 no atiende necesidades a largo plazo del país: Analistas 

La propuesta de Miscelánea Fiscal, incluida en el Paquete Económico 2022, si bien 

tendrá un impacto positivo en los ingresos presupuestarios, no atiende necesidades 

a largo plazo del país, consideraron analistas. 

“A pesar de que estos cambios, en el corto plazo, lucen favorables, seguimos sin 

ver cambios estructurales, cambios de fondo en el sistema de recaudación con esta 

reforma fiscal que no fue y una Miscelánea Fiscal con cambios muy escuetos que, 

a una perspectiva a largo plazo, no atienden las necesidades que tiene este país”, 

aseveró Adrián de la Garza, economista en jefe y director de Estudios Económicos 

de Citibanamex en la primera sesión de “Diálogos Citibanamex”, que se llevó a cabo 

de manera virtual. 

 

Decálogo la propuesta de reforma fiscal 2022 

Como cada año, el pasado 8 de septiembre el ejecutivo presentó ante la Cámara 

de Diputados la propuesta del paquete económico para el año entrante. 

En el documento remitido por el ejecutivo se señala que la propuesta se basa en la 

confianza en la ciudadanía y tiene como objetivos principales la simplificación 

administrativa y el reforzamiento de la certeza jurídica, para lograr un sistema 

tributario más eficiente y equitativo, que inhiba la evasión y elusión fiscal. 

Asimismo, enfatiza que paquete económico 2022 se caracteriza por respetar un 

marco macroeconómico y equilibrado, que se encuentra en sintonía con las 

diferentes variables que el sector internacional y local pronostica para la economía 

mexicana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Miscelanea-Fiscal-2022-no-atiende-necesidades-a-largo-plazo-del-pais-20210910-0013.html
https://idconline.mx/fiscal-contable/2021/09/09/decalogo-la-propuesta-de-reforma-fiscal-2022
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Retrasos del SAT en pandemia generaron mercado negro de citas: Buenrostro 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que después de los 

problemas que la pandemia del covid-19 ha generado en las citas para atención a 

los contribuyentes y que llevaron a un mercado negro, está trabajando en la 

resolución del problema, especialmente, está en pláticas con las grandes empresas 

de mensajería electrónica, como Google, Yahoo, entre otras, para que los correos 

electrónicos del SAT no sean identificados como spam y el trámite sea más rápido. 

La jefa del SAT, Raquel Buenronstro, refirió que una de las tres acciones 

realizadas para resolver el problema de las citas fue echar a andar un nuevo 

aplicativo, el cual funciona desde el pasado lunes, pero recibió ciber ataques y eso 

hizo que funcionara más lento. 

 

SAT cierra oficinas en La Paz y Los Cabos ante llegada de huracán “Olaf” 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), informó la noche del jueves que ante 

la llegada del huracán “Olaf” a Baja California Sur, cerrará sus oficinas en La Paz y 

Los Cabos. 

Los módulos de atención a contribuyentes ubicados en dicha entidad, suspenderán 

actividades. 

 

Alejandro del Valle sí es responsable del adeudo fiscal de Interjet: SAT 

Si bien la detención del presidente del consejo de administración de Interjet, 

Alejandro del Valle, fue por otros motivos, es responsable solidario del adeudo fiscal 

de Interjet, puntualizó la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro Sánchez. 

“Quien tiene los adeudos fiscales es la persona moral, él tomó un porcentaje 

importante de las acciones de Interjet, incluso antes de que fuera socio, por lo tanto 

es responsable solidario del adeudo fiscal“, explicó durante el foro Expansión. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/retrasos-sat-pandemia-generaron-mercado-negro-citas
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/temas/covid-19
https://www.milenio.com/temas/spam
https://www.milenio.com/temas/ciberataques
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-cierra-oficinas-en-la-paz-y-los-cabos-ante-llegada-de-huracan-olaf
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.eluniversal.com.mx/estados/huracan-olaf-toca-tierra-en-las-costas-de-los-cabos-baja-california-sur
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alejandro-del-valle-si-es-responsable-del-adeudo-fiscal-de-interjet-sat
http://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
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El SAT ayudó con pruebas en la detención de Alejandro del Valle: Raquel 

Buenrostro 

En la detención de Alejandro del Valle, presidente del consejo de administración 

de Interjet, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ayudó en la presentación 

de pruebas  que posteriormente fueron enviadas a la Procuraduría Fiscal de la 

Federación. 

“Nosotros hicimos todas las gestiones ante la Procuraduría Fiscal de la Federación, 

porque efectivamente al final del año pasado él tomó un porcentaje importante de 

las acciones de Interjet (90.4%). Por lo tanto, es responsable solidario de los 

adeudos y las gestiones se hicieron ante la Procuraduría”, comentó Raquel 

Buenrostro, titular del SAT, al participar en el foro Expansión Summit 2021. 

 

Señala SAT a Del Valle en fraude de Interjet 

Alejandro del Valle, presidente del Consejo de Administración de Interjet, es 

responsable de defraudación fiscal por los impuestos que la aerolínea dejó de pagar 

desde 2013, declaró Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

"Quien tiene los adeudos fiscales es la persona moral Interjet, Interjet dejó de pagar 

impuestos desde 2013, retenciones de IVA y retenciones de ISR, entre otros, 

entonces ellos tienen acumulados adeudos y lo que pasó es que Del Valle entró en 

sociedad y a la hora de volverse socio, asume parte de la responsabilidad de esta 

empresa", dijo durante su participación en un foro. 

 

Impuesto global de 15% no es "recaudación real para casi ningún país": SAT 

Ciudad de México. El impuesto global mínimo a empresas no representa una 

"recaudación real para casi ningún país". Además de que falta al menos una década 

para que sus efectos se puedan observar, el cómo se va a repartir podría resultar 

"peor que bolo en bautizo porque hay que irse a arbitraje internacional", explicó 

Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Distinto al impulso que dio a este proyecto el pasado secretario de Hacienda y 

Crédito Público, Arturo Herrera, la jefa del SAT consideró que "no es real esperar 

una recaudación por el impuesto global", así que se deben buscar mecanismos 

internos para aumentar la recaudación. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-SAT-ayudo-con-pruebas-en-la-detencion-de-Alejandro-del-Valle-Raquel-Buenrostro-20210909-0098.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-SAT-ayudo-con-pruebas-en-la-detencion-de-Alejandro-del-Valle-Raquel-Buenrostro-20210909-0098.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Detienen-a-Alejandro-del-Valle-socio-mayoritario-de-Interjet-por-fraude-generico-20210909-0056.html
https://www.reforma.com/senala-sat-a-del-valle-en-fraude-de-interjet/ar2256137
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/09/economia/impuesto-global-de-15-no-es-recaudacion-real-para-casi-ningun-pais-sat/
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Beneficio de impuesto mínimo global será como “bolo en bautizo": SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) advirtió que el efecto para México del 

impuesto mínimo global que se aprobó en julio por el Grupo de los 20 (G20) no 

tendrá un impacto real en la recaudación de impuestos, su efecto será como el de 

“bolo en bautizo”, ya que al país le va a tocar muy poco de ese gravamen, por lo 

que hay que buscar fuentes propias de recaudación. 

“Desde nuestro punto de vista, no es real esperar una recaudación por el impuesto 

global, nosotros tenemos que buscar nuestros propios ingresos porque eso no es 

una medida realista”, indicó la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, en conferencia de 

prensa. 

 

OFICIO 700-04-00-00-00-2021-302 por el que se da a conocer listado de 

Prestadores de Servicios Digitales Inscritos en el Registro Federal de 

Contribuyentes, en términos del Artículo 18-D, fracción I de la Ley del Impuesto al 

Valor Agregado vigente. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Servicios 

al Contribuyente.- Administración Central de Operación de Padrones. 

700-04-00-00-00-2021-302 

Asunto: Se da a conocer listado de Prestadores de Servicios Digitales Inscritos en el Registro Federal 

de Contribuyentes, en términos del Artículo 18-D, fracción I de la Ley del Impuesto al Valor Agregado 

Vigente. 

La Administración Central de Operación de Padrones, adscrita a la Administración General de Servicios 

al Contribuyente del Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 

16, primer párrafo, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 1, 7, fracción XVIII y 8, 

fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 

15 de diciembre de 1995, vigente a partir del 1 de julio de 1997, reformada, adicionada y derogada 

mediante Decreto publicado en el citado Diario Oficial el 12 de junio de 2003, 6 de mayo de 2009 y 4 de 

diciembre de 2018, en vigor a partir del día siguiente de su publicación; 1, 2, párrafos primero, apartado B, 

fracción VII, inciso d), y segundo, 5, párrafo primero, 33, apartado D, en relación con el artículo 32, párrafo 

primero, fracción XXXIII, del Reglamento Interior del Servicio de Administración Tributaria publicado en el Diario 

Oficial de la Federación el 24 de agosto de 2015, vigente a partir del 22 de noviembre de 2015, de conformidad 

con lo dispuesto en el párrafo primero del Artículo Primero Transitorio de dicho Reglamento; así como en 

el artículo 18-D, fracción I de la Ley del Impuesto al Valor Agregado vigente y Regla 12.1.5. de la 

Resolución Miscelánea Fiscal para 2021, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 29 de diciembre de 

2020, comunica lo siguiente: 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/beneficio-impuesto-minimo-global-bolo-bautizo-sat
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/temas/g-20
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5629274&fecha=09/09/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5629274&fecha=09/09/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5629274&fecha=09/09/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5629274&fecha=09/09/2021
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¿En qué consiste el nuevo Régimen de Confianza y cómo ayudaría a los pequeños 

contribuyentes? 

Los emprendedores, pequeños agricultores y negocios como estéticas, tienditas de 

abarrotes, carnicerías, talleres mecánicos, salones de belleza, carpinterías, 

hojalaterías, y taquerías podrán pagar menos impuestos con el nuevo Régimen de 

Confianza Simplificado de Contribuciones. 

  

Se estima que podrían entrar a este nuevo esquema diseñado especialmente para 

facilitarle la vida a los pequeños contribuyentes, 21 millones de micro y pequeños 

negocios que hoy pagan impuestos más los potenciales que podrían migrar 

al sector formal. 

 

¿Qué contribuyentes pagarán sólo 2.5% de impuesto ISR? 

Los emprendedores, pequeños agricultores y negocios, como estéticas, tienditas de 

abarrotes, carnicerías, talleres mecánicos, salones de belleza, carpinterías, 

hojalaterías y taquerías podrán pagar menos impuestos con el nuevo Régimen de 

Confianza Simplificado de Contribuciones. 

Se estima que podrían entrar 21 millones de micro y pequeños negocios a este 

nuevo esquema diseñado para facilitarle la vida a los pequeños contribuyentes que 

hoy pagan impuestos, además de que se pueden sumar los potenciales que podrían 

migrar al sector formal. 

 

Detención de Alejandro del Valle no es por adeudos fiscales de la aerolínea: Interjet 

Sobre la detención ocurrida esta mañana de Alejandro del Valle, el presidente del 

Consejo de Administración de Interjet, Carlos del Valle del Río, responsable de 

Relaciones Públicas de la aerolínea, comentó que la detención no está relacionada 

con el adeudo fiscal de Interjet, sino a un asunto entre particulares y Crédito Real. 

En 2020, Alejandro del Valle obtuvo un crédito por 30 millones de dólares por parte 

de Crédito Real para invertir en la compra de 50% de las acciones de Grupo 

Radiópolis a Televisa. Crédito que no ha pagado. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-que-consiste-el-nuevo-regimen-de-confianza-y-como-ayudaria-los-pequenos-contribuyentes
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-que-consiste-el-nuevo-regimen-de-confianza-y-como-ayudaria-los-pequenos-contribuyentes
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/minuto-x-minuto
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/que-contribuyentes-pagaran-solo-25-de-impuesto-isr
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/detencion-de-alejandro-del-valle-no-es-por-adeudos-fiscales-de-la-aerolinea-interjet
http://www.eluniversal.com.mx/tag/alejandro-del-valle
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Para que des el ‘Grito’: Estos son los estímulos para la gasolina de la próxima 

semana 

México celebrará la próxima semana el aniversario número 211 del inicio de la 

Guerra de Independencia y si en tus planes está aprovechar el festivo para salir de 

la ciudad, la Secretaría de Hacienda te tiene noticias sobre el estímulo para las 

gasolinas. 

Para la gasolina Premium, el apoyo para el pago de la cuota del Impuesto Especial 

sobre Producción y Servicios (IEPS) será de 23.50 por ciento, un recorte de 2.56 

puntos porcentuales respecto al estímulo previo (26.06 por ciento). 

Esto significa que las y los automovilistas pagarán de IEPS 3.30 pesos por litro de 

la gasolina ‘roja’, 11 centavos más que con el estímulo previo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/09/10/para-que-des-el-grito-estos-son-los-estimulos-para-la-gasolina-de-la-proxima-semana/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/09/10/para-que-des-el-grito-estos-son-los-estimulos-para-la-gasolina-de-la-proxima-semana/
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Exigirá Biden vacunarse a casi 100 millones en EU 

El Presidente estadounidense, Joe Biden, anunciará esta tarde mandatos de 

vacunación contra Covid-19 para casi 100 millones de estadounidenses, en medio 

de una nueva ola de contagios en el país, informó la Casa Blanca. 

 

La primera norma, que afectará a 80 millones de personas, exige que todos los 

empleadores coona más de 100 trabajadores les ordenen vacunarse o hacerse 

pruebas de Covid semanales. Además, los cerca de 17 millones de trabajadores de 

instalaciones de salud ligados a Medicare Medicaid también tendrán que estar 

completamente vacunados. 

 

Científica que elaboró vacuna AstraZeneca dice que no sería necesario un refuerzo 

Los refuerzos para extender la protección de las vacunas contra el covid-19 podrían 

resultar innecesarios para muchas personas, dijo el viernes una de las principales 

científicas en la elaboración de la vacuna de AstraZeneca. 

La profesora de la Universidad Oxford, Sarah Gilbert, declaró al diario The 

Telegraph que la inmunidad de la vacuna sigue siendo alta — incluso contra la 

variante delta. Si bien las personas de edad avanzada y aquellas con sistemas 

inmunes debilitados podrían requerir de refuerzos, el régimen estándar de dos 

aplicaciones brinda una protección a largo plazo para la mayoría de las personas, 

aseguró. 

 

Otra del SARS-CoV-2: también puede dañar las células del corazón 

El virus SARS-CoV-2, causante de la enfermedad del COVID-19, también puede 

dañar el corazón y el sistema circulatorio. 

Investigadores de la Universidad de Bristol, en Inglaterra, descubrieron que la 

proteína de pico que se encuentra en la superficie de las células del virus puede 

provocar cambios en las células de los vasos sanguíneos pequeños del corazón. 

En el estudio, presentado en el Congreso de la Sociedad Europea de Cardiología, 

tomaron células de vasos pequeños del corazón y las expusieron a la proteína de 

pico del virus. 

https://www.reforma.com/exigira-biden-vacunarse-a-casi-100-millones-en-eu/ar2255821?v=3
https://www.excelsior.com.mx/global/cientifica-que-elaboro-vacuna-astrazeneca-dice-que-no-seria-necesario-un-refuerzo/1470864
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/09/09/otra-del-sars-cov-2-tambien-puede-danar-las-celulas-del-corazon/
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Los Ángeles podría aprobar vacunación obligatoria para estudiantes mayores de 12 

años 

La ciudad de Los Ángeles se convertiría en el primer distrito escolar del país en 

adoptar una medida de prevención obligatoria para el sector educativo. El distrito 

escolar dispondría este jueves de aprobar la vacunación obligatoria contra el covid-

19 en todos los estudiantes mayores de 12 años. 

Esta iniciativa sería una de las principales medidas para reducir el impacto del covid-

19 y detener los contagios de la variante delta en Estados Unidos. Convirtiendo a 

Los Ángeles en la primera ciudad en impulsar una medida de ese tamaño. 

Hasta el momento, unos 600.000 estudiantes están registrados en las escuelas 

públicas del distrito de Los Ángeles, ciudad de la costa oeste del país con casi 4 

millones de habitantes. Se espera que la votación de este jueves sienta un 

precedente para otras juntas escolares en Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/california-angeles-aprueba-vacunacion-obligatoria-estudiantes
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/california-angeles-aprueba-vacunacion-obligatoria-estudiantes
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/losangeles-variante-delta-multiplico-casos-covid-19
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/losangeles-variante-delta-multiplico-casos-covid-19
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Darían a CFE Telecom 202% más presupuesto 

Sin avances ni metas claras, con retrasos en su creación y sin logros tangibles, el 

proyecto estrella de telecomunicaciones de la actual Administración, CFE 

Telecomunicaciones e Internet Para Todos (CFE TIT) podría recibir un aumento de 

presupuesto 202 por ciento el próximo año. 

 

El proyecto que pretende llevar conectividad a todo el País ejercería 6 mil 227 

millones 230 mil 860 pesos en 2022, un aumento de 202.34 por ciento en términos 

reales respecto a los mil 986 millones que obtuvo para operar este año. 

 

Advierten a electos: faltará presupuesto 

Alcaldes electos recibieron una advertencia en las reuniones con el Gobierno 

capitalino: los recursos para operar en lo que resta del año serán limitados. 

 

De acuerdo con Margarita Saldaña, Alcalde entrante de Azcapotzalco, planteó la 

posibilidad de acceder a fondos extra para finalizar 2021, durante su reunión con la 

Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

 

Fiscalización a las Fuerzas Armadas debe mejorar 

Expertos coincidieron en que si bien el presupuesto de las Fuerzas Armadas para 

el siguiente año, específicamente al Ejército mexicano, muestra una reducción en 

el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación entregado al Congreso de 

la Unión, lo anterior puede cambiar debido a las adecuaciones presupuestarias que 

se realizan durante el año y que han sido comunes durante la actual administración 

federal. 

“Aunque lo aprobado a inicios de año diga que hay una austeridad dentro de las 

Fuerzas Armadas, la realidad es que en la Cuenta Pública, que es el informe que 

se da trimestralmente, nos demuestra que el presupuesto a las Fuerzas Armadas 

aumenta”, indicó Eduardo Cadena, investigador de México Unido Contra la 

Delincuencia. 

 

 

https://www.reforma.com/darian-a-cfe-telecom-202-mas-presupuesto/ar2256160?v=4
https://www.reforma.com/advierten-a-alcaldes-electos-faltara-presupuesto/ar2256206?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Fiscalizacion-a-las-Fuerzas-Armadas-debe-mejorar-20210910-0005.html
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Plantean incremento de 2.7% en los recursos para anticorrupción 

Para la prevención, detección, investigación y sanción de actos de corrupción, la 

actual administración planteó una bolsa de 3,532 millones 38,939 pesos a ejercer el 

próximo año, lo cual significa un incremento de 2.7%, en términos reales, que lo 

recursos aprobados para el 2021. 

Para este año, los recursos destinados a dichas tareas alcanzaron los 3,438 

millones 423,523 pesos, en términos reales, según especifica el Anexo Transversal 

Anticorrupción (ATA), el cual fue implementado por primera vez en el paquete 

económico del 2021 y tiene por objeto identificar a los responsables y los montos 

de recursos públicos destinados a la prevención, detección, investigación y sanción 

de hechos de corrupción. 

 

Ahorra CFE más de 6 mil mdd al renegociar contratos de gasoductos 

Ciudad de México. A raíz de la renegociación de contratos de venta de gas natural 

en gasoductos propiedad de firmas privadas, la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) ha ahorrado 6 mil 171 millones de dólares, informó Miguel Reyes, director 

general de CFE Internacional y CFEnergía. 

En conferencia de prensa, el directivo señaló que los beneficios por el ahorro por el 

transporte de gas natural ascienden a 5 mil 871 millones de dólares y otros 300 

millones de dólares corresponden a ingresos adicionales por el suministro de la 

molécula. 

De acuerdo con la empresa estatal, al inicio de la actual administración CFEnergía, 

una de las empresas de la CFE, realizó un análisis legal y financiero de los contratos 

de suministro de gas natural, identificando 27 contratos con condiciones 

comerciales “desventajosas” para su filial, por ello se renegociaron contratos de gas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Plantean-incremento-de-2.7-en-recursos-para-anticorrupcion-20210910-0002.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/10/economia/ahorra-cfe-mas-de-6-mil-mdd-al-renegociar-contratos-de-gasoductos/
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La 4T creará 30 mil plazas en salud y 16 mil en seguridad el próximo año 

El Proyecto del Presupuesto de presentado el miércoles por el gobierno a la Cámara 

de Diputados prevé que el sector salud genere casi 30 mil plazas e incremente su 

plantilla de personal médico; de esta cifra, poco más de 16 mil corresponde a la Ssa 

federal. 

Este será el primer aumento en la nómina en la Secretaría de Salud, que desde 

2018 registraba más despidos que contrataciones en hospitales y el sector central. 

De acuerdo con presupuestos de años pasados, en 2019, primer año de la 4T, se 

eliminaron 118 plazas de trabajo, en 2020 la cifra creció a 505, mientras en 2021 la 

Secretaría de Hacienda autorizó 277 nuevos puestos a la Ssa. 

 

Tendrá Cabeza de Vaca escoltas a cargo del erario por 6 años más 

Ciudad Victoria, Tamps. Legisladores locales avalaron ayer en comisiones, 

reformas a la Constitución estatal para otorgar seguridad al gobernador panista 

Francisco García Cabeza de Vaca por los próximos seis años, a partir de que deje 

el cargo, con el argumento de que podría enfrentar represalias por haber combatido 

durante su gestión a grupos de la delincuencia organizada. 

Según la propuesta, el mandatario tendría escoltas y vehículos oficiales blindados 

a su disposición con cargo al erario; en caso de que sea necesario estas medidas 

podrían ser prorrogables. 

La misma protección se daría a otros servidores públicos cuando terminen sus 

funciones en la administración actual, entre ellos al secretario general de Gobierno, 

César Verástegui; el de Seguridad Pública, Jorge Ontiveros, así como al fiscal de la 

entidad, Irving Barrios. 
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Invierten petroleras privadas 18 mil mdd en México 

Las petroleras privadas con presencia en México han invertido 18 mil millones de 

dólares entre 2015 y junio de 2021, informó la Asociación Mexicana de Empresas 

de Hidrocarburos (Amexhi). 

 

De dicho monto, 7 mil 622 millones de dólares corresponden a inversiones ya 

ejercidas en actividades de exploración y extracción de hidrocarburos. 

 

 

Economía del Reino Unido sufre impacto inflacionario 

El Banco de Inglaterra (BoE) elevó a 4% su previsión para la inflación, ante el 

persistente riesgo de la pandemia de covid-19 que ha impactado gravemente a la 

economía.  

El gobernador del BoE, Andrew Bailey,  explicó que la razón principal del aumento 

de precios es el desequilibrio entre la oferta de bienes y servicios.  

 

Firmas de comercio y construcción en Bolsa se beneficiarán con el PPEF 

Las empresas del sector de la construcción, infraestructura y consumo, algunas de 

ellas cotizan en el mercado bursátil mexicano, podrían ser las más beneficiadas con 

la inversión prevista en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 

del 2022, la cual fue entregada este miércoles a la Cámara de Diputados, explicaron 

especialistas. 

“Si se aprueba el gasto de inversión propuesta para el 2022, las empresas de 

infraestructura y construcción probablemente se verán beneficiadas si 

efectivamente se ejecutan los proyectos adicionales a los emblemáticos”, descrito 

Carlos González Tabares, director de Análisis y Estrategia Bursátil en Casa de 

Bolsa Monex. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/invierten-petroleras-privadas-18-mil-mdd-en-mexico/ar2256107
https://www.dineroenimagen.com/economia/economia-del-reino-unido-sufre-impacto-inflacionario/137210
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Firmas-de-comercio-y-construccion-en-Bolsa-se-beneficiaran-20210909-0144.html
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Petróleo gana más de un dólar por ajustados suministros en EU y llamada Biden-Xi 

Jinping 

El petróleo subía hacia los 73 dólares por barril este viernes, apoyado por las 

crecientes señales de suministros ajustados en Estados Unidos como resultado del 

paso del huracán Ida y por las esperanzas de avances en temas comerciales entre 

Washington y Pekín, que impulsaban la cotización de activos de riesgo. 

Cerca de tres cuartos de la producción de petróleo costa afuera de Estados Unidos 

en el Golfo de México, o unos 1.4 millones de barriles por día, permanece detenida 

desde fines de agosto. Esa cantidad es aproximadamente lo mismo que produce 

Nigeria, miembro de la OPEP. 

 

En zona de playa, sube 91% el hospedaje 

La actividad hotelera en playas de México alcanzó una recuperación de 91 por 

ciento, en el primer semestre de 2021, de acuerdo con datos de la Secretaría de 

Turismo (Sectur). 

En la última semana de junio, los cuartos de hotel ocupados ascendieron 119 mil 

496, mientras que en el mismo periodo de 2019, es decir, antes de la pandemia, la 

ocupación de las habitaciones alcanzó 130 mil 394 llaves. 

 

Nissan Mexicana anuncia el inicio de la tecnología e-power para vehículos eléctricos 

en 2022 

El presidente de Nissan Mexicana, José Román, anunció que nuestro país será 

el primer mercado en América del Norte al que llegue su tecnología e-power para 

vehículos eléctricos en el segundo semestre de 2022.  

En la celebración del 60 aniversario de la llegada de la armadora japonesa al país, 

el presidente de Nissan Mexicana comentó que la tecnología e-power ofrece 

una conducción completamente eléctrica.  

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-gana-mas-de-un-dolar-por-ajustados-suministros-en-EU--20210910-0036.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-gana-mas-de-un-dolar-por-ajustados-suministros-en-EU--20210910-0036.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/9/10/en-zona-de-playa-sube-91-el-hospedaje-334094.html
https://www.razon.com.mx/negocios/nissan-anuncia-llegada-tecnologia-e-power-segundo-semestre-2022-450917
https://www.razon.com.mx/negocios/nissan-anuncia-llegada-tecnologia-e-power-segundo-semestre-2022-450917
https://www.razon.com.mx/negocios/retos-mejor-adaptarse-mejorar-ceo-nissan-mexicana-434924
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Remesas son el 3% de la economía nacional 

Como informó la OEM, durante los últimos cinco años a México han llegado en 

promedio anualmente 35 mil 726 millones de dólares sólo en remesas; esto 

representa el 3.1% del PIB nacional en el periodo de referencia. Lo anterior 

convierte a la economía mexicana en una de las economías más dependientes de 

la llegada de dinero enviado por nacionales desde el extranjero entre las principales 

potencias económicas. Por ejemplo apenas el 0.2% de la economía china la 

representan sus remesas, y para los EU la proporción es aún menor con 0.03 por 

ciento. 

 

CFE cambiará ruta de dos gasoductos para concluirlos 

A consecuencia de los conflictos sociales que ha generado la construcción de los 

gasoductos de Guaymas-El Oro que tiene la empresa Sempra y el Tuxpan-Tula de 

TC Energía, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) indicó que es inminente el 

cambio de ruta para concluir su construcción. 

“En lo dos casos hay un cambio inminente de ruta que nos hemos comprometido 

con el presidente (Andrés Manuel López Obrador) y con las comunidades”, indicó 

el director de CFE Internacional y CFE Energía, Miguel Santiago Reyes. 

 

SHCP trabajará en metas de inversión y presupuesto para proyectos de DEAN 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) se especializa en calcular lo 

que cuestan las cosas, por eso su papel será fundamental para que los proyectos 

como los que se plantearon al reactivarse el Diálogo Económico de Alto 

Nivel (DEAN) entre México y Estados Unidos se concreten. 

En entrevista para MILENIO, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, expuso 

las tareas con las que se va su secretaría tras la reactivación de este mecanismo de 

colaboración bilateral. Entre ellas, se definirán las metas de inversión en la región y 

se colaborará en la prevención y atención a los ciberataques que afectan las 

cadenas de valor entre ambos países. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-remesas-son-el-3-de-la-economia-nacional-7196853.html
https://www.contrareplica.mx/nota-CFE-cambiara-ruta-de-dos-gasoductos-para-concluirlos-20219916
https://www.milenio.com/negocios/shcp-trabajara-metas-inversion-proyectos-dean-yorio
https://www.milenio.com/politica/mexico-eu-reactivado-dialogo-economico-alto-nivel
https://www.milenio.com/politica/mexico-eu-reactivado-dialogo-economico-alto-nivel
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Petroleras tienen ‘otros datos’ sobre la reforma energética y responden a AMLO 

La industria energética ha invertido 18 mil millones de dólares en México y existen 

aprobaciones por más de 42 mil millones de dólares en planes autorizados por la 

Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), respondió la Asociación Mexicana de 

Empresas de Hidrocarburos (Amexhi) a señalamientos del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

“México es el principal beneficiario de las rondas de licitación que derivaron en los 

contratos petroleros que permiten la participación de empresas distintas a Pemex 

en la industria de exploración y producción”, indicó la organización. 

El mandatario afirmó en su conferencia matutina que los contratos petroleros 

otorgados a privados para extraer crudo y pagar una comisión al Estado fueron un 

engaño de la reforma energética. 

 

Héctor Tejada Shaar gana elección para presidir la Concanaco 

Como resultado de un proceso de votación en el que participaron tres 

candidatos, Héctor Tejada Shaar se convirtió en el ganador de la elección para 

presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 

Turismo (Concanaco). 

Durante la 105 Asamblea General Ordinaria, se eligió a Tejada Shaar para que sea 

presidente en el periodo 2021-2022, luego de una votación en la que obtuvo 44 de 

los 49 votos de los consejeros que asistieron. 

 

Bitcóin, más un medio de trueque que de pago, define el BdeM 

Para Alejandro Díaz de León, gobernador del Banco de México (BdeM), la adopción 

del bitcóin como moneda oficial, tal y como lo hizo El Salvador esta semana, se trata 

más de un medio de trueque que de uno de pago, dado que las criptomonedas 

fungen más un papel de inversión de alto riesgo y volatilidad. 

“El bitcóin se circunscribe más como una estrategia de inversión de alta volatilidad 

y de alto riesgo y no necesariamente como un medio de pago. Creemos que es más 

bien un especie de trueque, porque está cambiando un bien por un bien, pero no 

dinero por un bien”, dijo al participar en un seminario web organizado por el banco 

central. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/09/09/petroleras-tienen-otros-datos-sobre-la-reforma-energetica-y-responden-a-amlo/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hector-tejada-shaar-gana-eleccion-para-presidir-la-concanaco
http://www.eluniversal.com.mx/tag/concanaco
http://www.eluniversal.com.mx/tag/concanaco
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/10/economia/bitcoin-mas-un-medio-de-trueque-que-de-pago-define-el-bdem/
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Hospital de Tula, en el peor lugar 

El martes en la madrugada murieron 14 pacientes. Tres días después, la tragedia 

se huele y se siente en el Hospital General de Zona 5 del IMSS. 

Sólo hay camillas volteadas, sábanas arremolinadas, colchones amontonados, así 

como jeringas, sueros, frascos de alcohol y utensilios médicos regados, rastros de 

sangre y un fétido olor que se mezcla con el de las medicinas. 

 

Acusa Nicaragua a México de 'injerencista' 

Nicaragua acusó al Gobierno mexicano de "injerencista", luego que el Embajador 

en Managua, Gustavo Cabrera, retuiteó declaraciones del escritor Sergio Ramírez 

en las que rechaza una orden de captura dictada por la Fiscalía en su contra. 

 

En una carta dirigida a Cabrera, la funcionaria de la Cancillería nicaragüense Arlette 

Marenco consideró que la publicación es "abusiva", y calificó la posición de México 

como "entrometida''. 

 

Si hubieran advertido el riesgo de inundación, pudieron haberse evitado 

defunciones 

Si el Hospital General de Zona número 5 en Tula, Hidalgo, hubiera recibido 

información sobre el riesgo de inundación el pasado 6 de septiembre habría tenido 

más tiempo para seguir el protocolo de evacuación y es posible que se hubieran 

evitado defunciones. 

Al platicar en el programa Imagen Televisión con el periodista Ciro Gómez Leyva, 

Zoé Robledo, director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 

detalló que las personas que fallecieron a consecuencia de la inundación en el 

centro de salud tenían en promedio 61 años y estaban enfermas de covid-19. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/hospital-de-tula-en-el-peor-lugar/ar2256159?v=3
https://www.reforma.com/acusa-nicaragua-a-mexico-de-injerencista/ar2256154
https://www.excelsior.com.mx/nacional/si-hubieran-advertido-el-riesgo-de-inundacion-pudieron-haberse-evitado-defunciones/1470818?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.excelsior.com.mx/nacional/si-hubieran-advertido-el-riesgo-de-inundacion-pudieron-haberse-evitado-defunciones/1470818?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
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Marcelo Ebrard plantean abrir frontera común entre México y Estados Unidos 

En el Diálogo Económico de Alto Nivel, el secretario de Relaciones 

Exteriores, Marcelo Ebrard planteó a la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala 

Harris, la reapertura de la frontera común y la inversión en Centroamérica para 

contener los flujos migratorios. 

En Washington, el canciller mexicano expuso la necesidad de la apertura de la 

frontera entre México y Estados Unidos a actividades no esenciales para reactivar 

la economía de la zona en ambos países tras 18 meses de restricciones sanitarias. 

 

AMLO pide a Estados Unidos dejar la hipocresía ante migración 

Al considerar que no se puede politizar el tema migratorio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador calificó de hipócrita y politiquero que falte fuerza de trabajo 

en Estados Unidos y, al mismo tiempo, se carezca de un plan migratorio  que 

aproveche el flujo de personas que viajan hacia ese país buscando empleo.  

“Es bastante hipócrita, pues. Y esto tiene que ver también con la política o, con todo 

respeto, con la politiquería, con la cuestión partidista, con la cuestión 

propagandística, porque se acusan unos y otros. 

 

Asume general Radilla Subsecretaría de la Defensa 

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval tomó protesta al 

general Agustín Radilla Suástegui como nuevo subsecretario de la institución 

castrense, en lugar de André Georges Foullon Van Lissum, así como a Gabriel 

García Rincón en la Oficialía Mayor. 

Durante la ceremonia efectuada en el estadio de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena), el general secretario también dio posesión formal de su cargo 

a Carlos Arturo Pancardo Escudero como Inspector y Contralor General del Ejército 

y Fuerza Aérea Mexicanos. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/10/marcelo-ebrard-plantean-abrir-frontera-comun-entre-mexico-estados-unidos-334086.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/10/marcelo-ebrard-plantean-abrir-frontera-comun-entre-mexico-estados-unidos-334086.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/10/amlo-pide-estados-unidos-dejar-la-hipocresia-ante-migracion-334110.html
https://www.razon.com.mx/mexico/general-agustin-radilla-rinde-protesta-subsecretario-defensa-nacional-450903


                                                                                                                                                                                    

39 
 

 

México y EU pactan restablecer cadenas de suministro rotas 

Con el acuerdo de crear un Grupo de Trabajo Bilateral en Cadenas de Suministro 

que tendrá la función de identificar áreas de complementariedad en las cadenas 

nuevas y existentes, apegándose a los intereses de cada país, representantes de 

los gobiernos de México y Estados Unidos reanudaron el Diálogo Económico de 

Alto Nivel (DEAN) tras su suspensión durante cinco años. 

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier informó que “puso sobre la mesa” a 

las autoridades de Estados Unidos la posibilidad de crear una alianza para la 

producción de semiconductores, que actualmente afecta a la industria automotriz. 

 

Protección Civil no atendió alertas previo a inundación en Tula: SMN 

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) emitió 45 alertas de tormenta el lunes, 

previo a las inundaciones de Tula, Hidalgo, las cuales no fueron atendidas 

por Protección Civil Federal, dependencia que aseguró que sí informó a 

las autoridades del estado que se corría el riesgo de una inundación. 

“Podría indicar que Protección Civil Nacional no atendió o menospreció la 

información que se proporcionó el lunes por las precipitaciones pluviales en el Valle 

de México”, dijo ayer por la tarde Alejandra Méndez Girón, coordinadora del SMN. 

 

Senado aplaza discusión de Ley de Juicio Político 

Ante la falta de acuerdos entre los grupos parlamentarios por el tema de que los 

Congresos locales se sometan a la decisión de la Cámara de Diputados sobre el 

retiro de la inmunidad procesal, la discusión de la Ley de Juicio Político y 

Declaración de Procedencia se aplazó para el próximo lunes. 

En entrevista, el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal Ávila, 

informó que para evitar la ley sea impugnada ante la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) se decidió extender el plazo de la discusión para lograr un 

consenso. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-eu-reforzar-cadenas-suministro-450979
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/proteccion-civil-no-atendio-alertas-previo-a-inundacion-en-tula-smn-7196998.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Senado-aplaza-discusion-de-Ley-de-Juicio-Politico-20219928
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Aprueban minuta para nueva Ley Orgánica de la Armada de México 

Los legisladores de Morena, Verde y PT aprobaron, en lo general, la minuta para 

expedir una nueva Ley Orgánica de la Armada de México, la cual además fu 

apoyada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

 

El dictamen fue avalado en lo general con 338 votos a favor del Morena, Verde, PT 

y PRI; y 142 en contra del PAN, PRD y MC. Se presentaron 37 reservas a 20 

artículos de esta reforma. 

 

Se pone ‘rudo’ el cobro de derecho de piso en la CDMX 

El cobro por derecho de piso y la extorsión avanzan en la capital del país y las 

alcaldías con mayor incidencia son Benito Juárez, Coyoacán y Cuauhtémoc. Según 

datos de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de México 

(Canaco CDMX), el 8.1 por ciento de los negocios encuestados dijo haber sido 

víctima de estos delitos en el segundo trimestre de este año, más que el 7.3 por 

ciento en el cuarto trimestre de 2019. 

“Para el segundo trimestre de 2021, la alcaldía Benito Juárez registró un 12.7 por 

ciento de incidencia, seguida por la alcaldía Coyoacán, con 12.5 por ciento y 

Cuauhtémoc, con 12.4 por ciento”, señaló Nathan Poplawsky, presidente del 

organismo. 

 

México pide a EU reabrir frontera y llevar programas de la 4T a Centroamérica 

WASHINGTON, DC.- En el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN), México 

planteó a Estados Unidos la necesidad de reabrir la frontera y de apoyar la 

expansión a Centroamérica de los programas Construyendo el Futuro y Sembrando 

Vida con visas de trabajo, pero no tuvo respuesta, aunque espera retomar el 

seguimiento en noviembre. “Fue una reunión exitosa, fue un diálogo de muy buen 

nivel, con muy buen ánimo, hace mucho que no estábamos en una reunión así, las 

reuniones cuentan también por el ánimo que hay”, dijo el canciller Marcelo Ebrard 

en rueda de prensa en la embajada mexicana. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Aprueban-minuta-para-nueva-Ley-Organica-de-la-Armada-de-Mexico--2021999
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/10/cobro-de-derecho-de-piso-al-alza-en-cdm/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/10/mexico-pide-a-eu-reabrir-frontera-y-replicar-en-centroamerica-programas-de-4t/
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La amenaza de ‘Olaf’ disminuye: se degrada a categoría 1 

El huracán Olaf se degradó a categoría 1 durante la madrugada de este viernes, 

informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). 

A las 4:00 horas de este viernes, el centro del meteoro se ubicaba a 70 kilómetros 

al suroeste de La Paz. De acuerdo con la dependencia, Olaf se desplazará hacia el 

noroeste, a 20 kilómetros por hora. 

Sus bandas de nubes provocarán lluvias torrenciales en Baja California Sur; lluvias 

muy fuertes en Sinaloa y Nayarit; lluvias fuertes en Jalisco, e intervalos de 

chubascos en Colima, Durango y Zacatecas. 

 

TEPJF analiza anular elección en Campeche por visita de AMLO 

El Tribunal Electoral analiza nuevas pruebas en la elección por la gubernatura 

de Campeche que podría anular la contienda, ahora, por la presencia del 

presidente Andrés Manuel López Obrador en un estado que se encontraba en pleno 

proceso electoral, violando su deber de imparcialidad y neutralidad. 

El desenlace de la elección por la gubernatura de Campeche no terminó con el 

recuento de votos, MILENIO confirmó que la Sala Superior también analiza si la 

presencia del Presidente en ese estado es motivo suficiente para demostrar que se 

generó inequidad en la contienda. 

 

Ebrard: va AL por reformar o remplazar a la OEA 

Ciudad de México. En 2022, Latinoamérica hará una propuesta formal a Estados 

Unidos y Canadá para definir el futuro de la Organización de Estados Americanos 

(OEA), que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto sustituir por 

un nuevo organismo. 

El secretario de Relaciones Exteiores, Marcelo Ebrard, informó ayer que el próximo 

18 de septiembre en la Ciudad de México se celebrará una cumbre de la Comunidad 

de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), en la que se discutirá si 

propondrán reformar a la OEA o remplazarla. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/09/huracan-olaf-se-intensifica-a-categoria-2-y-toca-tierra-en-cabo-san-lucas/
https://www.milenio.com/politica/tepjf-analiza-anular-eleccion-campeche-visita-amlo
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/10/politica/ebrard-va-al-por-reformar-o-remplazar-a-la-oea/
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La ley de Bolsonaro que permite desinformación en redes 

El Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, prohibirá temporalmente que las empresas 

de redes sociales eliminen cierto contenido, incluidas sus afirmaciones de que la 

única forma en que perderá las elecciones del próximo año es si la votación está 

amañada, uno de los pasos más importantes de un líder elegido democráticamente 

para controlar lo que se puede decir en internet. 

Las nuevas reglas de redes sociales, emitidas esta semana y con vigencia 

inmediata, parecen ser la primera vez que un Gobierno nacional evita que las 

empresas de Internet eliminen contenido que viola sus reglas, según expertos en 

derecho de Internet y funcionarios de empresas de tecnología. Y llegan en un 

momento precario para Brasil. 

 

Estados Unidos reconoce cooperación de talibanes con vuelos fuera de Afganistán 

Estados Unidos elogió ayer la "cooperación" y "flexibilidad" de los talibanes con 

motivo del primer vuelo de evacuación desde su retirada de Afganistán, a finales de 

agosto. 

"Los talibanes cooperaron para facilitar la salida de ciudadanos estadounidenses y 

residentes permanentes legales en vuelos chárter" desde el aeropuerto de 

Kabul, dijo la portavoz del Consejo de Seguridad Nacional, Emily Horne, sobre el 

vuelo que tuvo a Catar como destino. 

 

Guantánamo, la prisión donde EU sigue librando su "lucha contra el terrorismo" 

Veinte años después de los ataques del 11 de septiembre, Estados Unidos sigue 

librando su "guerra contra el terrorismo" en un terreno montañoso en el sudeste de 

Cuba conocido como Bahía de Guantánamo. 

Pocos meses después de los ataques, Estados Unidos detuvo a cientos de 

personas con presuntos vínculos con el perpetrador de los atentados, Al Qaeda, y 

las trasladó a la base naval que controla en la isla caribeña. 

Fueron etiquetados como "combatientes enemigos" y encerrados por tiempo 

indeterminado, según dijo el entonces vicepresidente Dick Cheney, "hasta termine 

la guerra contra el terrorismo", que oficialmente todavía está en curso. 

https://www.reforma.com/la-ley-de-bolsonaro-que-permite-desinformacion-en-redes/ar2255998
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/9/10/estados-unidos-reconoce-cooperacion-de-talibanes-con-vuelos-fuera-de-afganistan-334090.html
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/guantanamo-prision-unidos-cuba-detenidos-9-11
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RICOS Y PODEROSOS 

MARCO A. MARES 

Régimen de confianza, sin letra chiquita: SAT 

No hay “letra chiquita”, en el nuevo Régimen de Confianza, asegura la jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. 

El gobierno ha puesto sobre la mesa una “oferta irresistible” a los legisladores que 

tendrán que aprobarlo o no (lo más seguro es que si lo aprueben) y, a los 

contribuyentes. 

 

 

JOSÉ YUSTE 

No hay letra chiquita: Buenrostro; ISR fijo de 1.0 a 2.5% a pequeños 

 Las empresas con ingresos de 35 millones de pesos podrán entrar en el régimen 

de confianza. 

Para la  jefa del SAT, Raquel Buenrostro, no hay trampa: es cierto el cobro de sólo 

entre 1.0% y 2.5% de ISR a pequeños contrbuyentes. 

“No hay letra chiquita”, nos dice al referirse a la principal novedad del paquete 

económico 2022. 

La propuesta es reducir el pago del ISR del 30% hasta el 1.0% o 2.5% para los 

pequeños contribuuyentes, quienes podrán acogerse al régimen de confianza. 

Hablamos de cuatro tipo de personas físicas: 

1) Las personas físicas con actividad empresarial, cuyos ingresos anuales son 

menores a los 3.5 millones de pesos. 

2) Las personas físicas que rentan, es decir, los arrendatarios. Y aquí el SAT tiene 

en claro que muchas personas que rentan departamentos, casas o negocios lo 

hacen en efectivo. Se les invitará a pagar sólo el 2.5% de ISR, y a cambio poder 

recibir sus rentas por transferencias bancarias. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Regimen-de-confianza-sin-letra-chiquita-SAT-20210910-0028.html
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/no-hay-letra-chiquita-buenrostro-isr-fijo-de-10-25-pequenos/137219
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/no-hay-letra-chiquita-buenrostro-isr-fijo-de-10-25-pequenos/137219
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Adiós. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reveló que 

estará el próximo domingo en Tepic como parte de una visita de despedida para el 

gobernador Antonio Echevarría. Supervisará lo relacionado con un programa que 

se realiza de manera conjunta entre el gobierno federal y estatal sobre una estancia 

para niños y niñas, así como relativo a hospitales y salud. Echevarría afirma que se 

va en paz y sin remordimientos, orgulloso de su trabajo. Sin embargo, la percepción 

gubernamental siempre resulta muy distante del sentir social. En 3 años de 

administración, dicen los nayaritas, han visto colapsados los sistemas de salud, 

educativo, financiero y el comercio. La historia tiene la última palabra. 

2. Momento de apoyar. Tras la alerta por otras posibles inundaciones y el desborde 

del río Tula, la situación está controlada, así lo dijo el gobernador Omar Fayad. 

“Hasta el momento no tenemos más desgracias, no hay más muertos, no hay 

desaparecidos. El agua tiende a bajar, las presas siguen a su máxima capacidad, 

sólo pedimos que ya no llueva más”, señaló. Pese a que Protección Civil había 

anunciado más de 30 mil afectados, Fayad aclaró que no hay un número exacto y 

pidió esperar hasta que acabe la contingencia para conocer la cifra real. “Yo creo 

van más de 70 mil”. El gobernador hizo un llamado al pueblo de México para apoyar 

a la entidad. No es costumbre de los mexicanos abandonar a los suyos en 

desgracia. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El trabajo sucio 

De los ocho cruces formales de la frontera México-Guatemala, el puesto fronterizo 

de El Ceibo es el que está más al norte. También, el único que no se ubica en 

Chiapas. Del lado mexicano se encuentra el poblado Sueños de Oro, municipio de 

Tenosique, estado de Tabasco; del guatemalteco, El Ceibo, municipio de La 

Libertad, departamento del Petén. 

De acuerdo con información oficial del gobierno mexicano, es el menos transitado 

de los cruces fronterizos entre los dos países, apenas “cinco a ocho vehículos 

diarios”. Del lado guatemalteco de la frontera, agrega la página web de la 

Cancillería, la primera población que se encuentra es El Naranjo, a la que se llega 

por una brecha de 23 kilómetros “sumamente rocosa y de una sola vía”, que “no 

cuenta con obras para drenaje superficial”.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1470859
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-trabajo-sucio/1470851
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El vacío dejado por el Fonden 

Estamos viviendo un mes de septiembre plagado de desastres naturales. Siguen 

las inundaciones en distintos puntos del país, con tragedias gravísimas como las de 

Tula, pero también con fuertes lluvias en todo el litoral del Pacífico, que no se 

recupera de los huracanes Nora y Grace, cuando ya se presenta otro huracán, Olaf, 

y siguen las secuelas del terremoto sufrido el martes pasado, sobre todo en 

Guerrero. 

Como siempre, ha llegado en muchos puntos del país la ayuda vía el Plan DN-III 

del Ejército mexicano y en los litorales también del Plan Marina, pero son 16 los 

estados afectados por Nora y Grace que reclaman apoyos financieros y de otro tipo, 

y no les ha llegado nada. Guerrero vive una situación también muy difícil por el 

terremoto, y Jalisco, Nayarit, Sinaloa, Baja California Sur la están viviendo por Olaf. 

En Oaxaca, el gobierno estatal pidió a la gente no transitar por las calles y menos 

aún por cañadas ante las fuertes lluvias que sufre el estado y que han dejado una 

larga estela de damnificados. Y según las víctimas de esta suma de tragedias, los 

apoyos no llegan. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Grupo Lala, presidido por Eduardo Tricio, está implementando una estrategia 

integral ESG para fortalecer las prácticas de la compañía en materia sustentable. 

Parte de este plan consiste en un programa integral de manejo de residuos que 

contempla la identificación, separación, cuantificación, tratamiento y gestión de 

éstos, para incentivar la reducción, reúso y reciclaje de materiales en todas sus 

instalaciones. Con este programa, por acciones como éstas, el propio Eduardo 

Tricio y la empresa escalaron en el ranking de reputación 2021 del Monitor 

Empresarial de Reputación Corporativa, al pasar del lugar 31 al 14 y del 22 al 13, 

respectivamente. 

2.  La Agencia Federal de Aviación Civil de México, que está a cargo del general 

Carlos Antonio Rodríguez Munguía, estaría preparando una nueva declaratoria de 

saturación para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, a cargo de 

Jesús Rosano García. Desde 2014, el entonces director de Aeronáutica Civil, 

Alexandro Argudín, declaró saturado al principal aeropuerto del país, a esa acción 

le siguió la implementación de Slotix, por ahí de 2016, para permitir sólo 61 

operaciones por hora, de las cuales 58 eran para aerolíneas comerciales. Sin 

embargo, el AICM siguió siendo laxo y ahora buscará hacerlo valer para empujar el 

tráfico aéreo hacia aeropuertos alternos. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-vacio-dejado-por-el-fonden/1470849
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/137220
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/137220
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que los presidentes de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, y del 

INE, Lorenzo Córdova, sostendrán hoy una reunión institucional a puerta cerrada 

en San Lázaro para conversar temas pendientes. Hay quienes se preguntan con 

qué cara recibirá el morenista al consejero, después de que en tres años no ha 

cesado en bombardear al instituto y amagar con la destitución de sus integrantes, 

además de que esta misma semana el coordinador de Morena, Ignacio Mier, pidió 

una vez más la renuncia del visitante. 

Que este jueves Porfirio Muñoz Ledo visitó al coordinador de Morena en el 

Senado, Ricardo Monreal Ávila, para hablar de la nueva Ley del Congreso, que, 

dijo, es de su autoría. Sobre la política migratoria planteó que es un tema 

complicado y hay “mucha presión” del gobierno de Estados Unidos, por lo que se 

debe privilegiar la protección de derechos humanos y la ampliación de refugio. 

 

CARLOS PUIG 

Sergio Ramírez y el poder de la literatura 

El miércoles en la mañana conversé con Sergio Ramírez para el En15 de Milenio 

Televisión que se transmitirá hoy en la noche. La razón era la publicación de su más 

reciente novela, Tongolele no sabía bailar. 

Sergio decidió escribir la novela, como él lo explica en la primera página, tomando 

en cuenta “los hechos sucedidos a partir de abril de 2018 en Nicaragua, cuando una 

serie de manifestaciones populares desató una brutal represión estatal. Los 

personajes, sin embargo, son todos la invención del autor. Mi tributo —concluye el 

párrafo— a los centenares de jóvenes caídos y a sus familiares que siguen 

reclamando justicia”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1125
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1125
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/sergio-ramirez-y-el-poder-de-la-literatura
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/sergio-ramirez-y-el-poder-de-la-literatura
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La persecución de Sergio Ramírez 

La dictadura que construyen a paso redoblado en Nicaragua el presidente Daniel 

Ortega y su mujer, Rosario Murillo, añadió a su lista de perseguidos políticos al 

mayor escritor vivo de Nicaragua, Sergio Ramírez. 

Lo acusan de delitos que han sido incorporados a las leyes de aquel país y que 

hacen palidecer las del dictador Anastasio Somoza y su dinastía, contra la cual se 

alzaron los revolucionarios sandinistas de los años setenta, entre ellos Daniel 

Ortega y el propio Ramírez. 

 

CARLOS MARIN 

“Para la causa”, admitió Delfina 

Emplazados por el INE cuando investigaba los diezmos que la actual secretaria 

federal de Educación descontó quincenalmente a 550 empleados del ayuntamiento 

de Texcoco, los dueños del Grupo de Acción Política dijeron encabezar una 

“organización altruista”. 

No: el GAP fue hasta 2011 una corriente del PRD y en 2013 (cuando comenzó a 

recibir el fruto de las extorsiones) sus líderes se incorporaron a los trabajos de 

fundación de Morena. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Podrá terminar AMLO su gobierno con un peso fuerte? 

Ayer, la cotización del peso frente al dólar, expresado en el llamado tipo de cambio 

fix, quedó en 19.93 pesos. 

La administración de López Obrador comenzó con una cotización de 20.37 pesos 

por dólar. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-persecucion-de-sergio-ramirez
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-persecucion-de-sergio-ramirez
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/para-la-causa-admitio-delfina
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/para-la-causa-admitio-delfina
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/09/10/podra-terminar-amlo-su-gobierno-con-un-peso-fuerte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/09/10/podra-terminar-amlo-su-gobierno-con-un-peso-fuerte/
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DARÍO CELIS 

Sin resolverse el espacio aéreo 

RECIÉN LA SECRETARÍA de Comunicaciones y Transportes convocó a las 

instancias del sector aéreo a presentar sus avances del rediseño del espacio en el 

Valle de México, que incluía la interacción del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA) y el actual Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la CDMX 

(AICM). 

Para muchos fue evidente que no hay un mapeo real de las áreas de aproximación, 

sino que todo es simulado en computadora. No hay ningún registro de verificación 

física de las obstrucciones en el terreno y tampoco se explícita el libramiento de 

obstáculos en las nuevas pistas diseñadas, ya que lo que hicieron fue tomar la 04-

22 que ya existía desde antes y replicar en las otras el mismo proceso, como si el 

entorno fuera idéntico, lo cual obviamente es imposible. El colmo es que todas las 

trayectorias (actuales y futuras) de aproximación al AICM invaden el espacio aéreo 

del AIFA. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El día que todo cambió 

¿Recuerda usted qué estaba haciendo el 11 de septiembre de 2001 cuando un 

Boeing 767 de American Airlines con 76 mil litros de combustible se estrelló en el 

piso 80 de la Torre Gemela norte en Nueva York? En Estados Unidos, de acuerdo 

con el Pew Research Center, el 93% de los mayores de 30 años tiene presente 

exactamente dónde estaba y qué estaba haciendo. Las imágenes de cómo escupía 

fuego la torre capturaron la atención de millones en el mundo que se quedaron 

catatónicos frente a las pantallas de televisión. En Inglaterra, a los 10 minutos del 

primer impacto, 4 millones de personas prendieron sus televisores, y ocho minutos 

después vieron cómo el avión de United Airlines se estrelló en el piso 60 de la torre 

sur. Doce millones más de personas encendieron sus aparatos. 

En una sociedad que una década antes había visto el bombardeo sobre Bagdad en 

tiempo real transmitido por CNN y comenzaba a conectarse con el mundo al instante 

en que sucedían las cosas, el pasmo con el que observó lo inimaginable abrió la 

puerta de algo que, en ese momento, no veía con claridad y profundidad. Las Torres 

Gemelas estaban en Wall Street, donde la Bolsa, los bancos y las instituciones 

financieras fueron evacuadas. El primer día del ataque el mercado cayó 7.1%, y sus 

repercusiones se sintieron en el mundo. La economía de la ciudad de Nueva York 

perdió 90 mil millones de dólares y 150 mil empleos, 60% de ellos en el sector 

financiero y la transportación aérea. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/09/10/sin-resolverse-el-espacio-aereo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/09/10/sin-resolverse-el-espacio-aereo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/09/10/el-dia-que-todo-cambio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/09/10/el-dia-que-todo-cambio/
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Nissan México, una electrizante celebración 

La automotriz japonesa que en México preside y dirige José Román, celebra en 

grande sus primeros 60 años de operaciones en el mercado nacional donde detenta 

la mayor participación, con 21%, de acuerdo con las últimas cifras de la AMDA que 

preside Guillermo Prieto Treviño. Y en este contexto, Nissan anunció que México 

será el primer país de la región donde debutará su tecnología e-Power en la 

segunda mitad del próximo año, como parte de la estrategia global de electrificación 

de la compañía. Nissan e-Power integra un motor totalmente eléctrico con una 

tecnología que evita preocupaciones por el consumo de la bateria y de la autonomía 

de la misma. Adicionalmente la nueva generación integra un motor de gasolina 

como un generador dedicado exclusivamente a la recarga de la bateria del vehículo. 

Las actividades productivas de Nissan en México comenzaron hace 55 años, y en 

este periodo la producción supera 14 millones de unidades sumando sus tres 

plantas, y más de 15 millones de motores; y desde que inició operaciones de 

exportación, en 1972, los envíos a los mercados externos suman 8 millones de 

unidades, y su presencia abarca más de 80 países, posicionando a México como 

una de los mercados más importantes para la automotriz nipona. 

 

HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

Detuvieron al empresario, pero ¿y el alto funcionario que lo ayudó? 

Enestegobierno,elempresario Alejandro Del Valle pasó de consentido a detenido, 

en cuestión de meses. 

A pesar de que despegó en la administración mexiquense de Arturo Montiel, quien 

le contrataba servicios de call center, lo adoptó Gabriel García, operador electoral y 

financiero de las campañas de Andrés Manuel López Obrador, hasta hace unas 

semanas coordinador general de Programas para el Desarrollo del gobierno, jefe de 

todos los “servidores de la nación”. 

En la campaña presidencial de AMLO, con el call center de Del Valle —que dirige 

su hermano Enrique— Morena conformó estructuras, sumó militantes, los 

empadronó, convocó a asambleas, creó comités de apoyo e incluso reclutó 

representantes de casilla. 

Valle fue aprehendido al salir del lujoso Club de Industriales de Polanco. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-nissan-mexico-una-electrizante-celebracion-7196743.html
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Los avisos a Del Valle y la triada Alemán-Cabal-García 

En los inicios del sexenio de Andrés Manuel López Obrador,el empresario Alejandro 

del Valle se presentaba ante sus cercanos como una especie de Rey Midas. El 

mexiquense aseguraba que, con el apoyo del excoordinador General de Programas 

Integrales para el Desarrollo, Gabriel García 

Hernández, todo lo que tocaba en la 4T se convertía en oro. Pero al igual que en el 

cuento de la mitología griega, el supuesto don del personaje se convirtió en 

maldición, y hoy sigue un proceso en el reclusorio sur de la CDMX, acusado de 

fraude genérico. 

Desde la campaña presidencial de Morena y en el periodo de transición, Del Valle 

obtuvo a través de su empresa Servicios de Personal del Estado de México SA de 

CV (SPEM) contratos de Gabriel García y Alejandro Esquer para operar la línea 

01800-SOY-AMLO, así como el centro de atención telefónica del CEN de 

Regeneración Nacional. 

 

 

CAPITANES 

Convocatoria en suspenso 

 

El lanzamiento de la convocatoria del Instituto Nacional de Economía Social (Inaes), 

que lleva Juan Manuel Martínez Louvier, para los trabajadores de la extinta 

Mexicana de Aviación está en suspenso. 

 

Se esperaba la convocatoria para esta semana, pero debido a las críticas por la 

creación de una nueva aerolínea para operar en el Aeropuerto de Santa Lucía, el 

Gobierno está revisando con cuidado el tema. 

 

Se espera que hoy los trabajadores que han participado en las mesas de 

negociaciones con el Inaes y la Secretaría de Gobernación, que lleva Adán Augusto 

López, reciban noticias sobre los pasos a seguir. 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/search?query=MARIO%20MALDONADO&newspapers=2053&startDate=2021-9-10&stopDate=2021-9-10&hideSimilar=1&type=2&state=3
https://www.reforma.com/capitanes-2021-09-10/op211915?pc=102
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

LA BUENA noticia es que Marcelo Ebrard logró abrir una nueva etapa en la 

relación bilateral, al reinstalar el Diálogo de Alto Nivel con Estados Unidos. La 

mala noticia es que parece ser un diálogo de sordos, pues ambas delegaciones 

hablaron de cosas muuuy distintas. 

 

LLAMA la atención, por ejemplo, que entre los "cuatro pilares" de esta nueva 

relación, el gobierno norteamericano le da prioridad a cosas que al gobierno 

mexicano no le interesan mucho: la ciberseguridad, el desarrollo tecnológico, el flujo 

de datos y, en general, tener un espacio digital seguro. La delegación mexicana 

asiente en Washington, mientras en México hasta a Pemex le hackean los 

sistemas. 

 

SE VE COMPLICADO que puedan trabajar de manera conjunta en asegurar el 

intercambio digital de información para las cadenas de producción entre ambos 

países, cuando acá el propio Presidente desprecia el uso de la tecnología y cree 

más en el trapiche impulsado por burro que en las computadoras. 

 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

EL MÉJICO DE ABASCAL 

Sorprende la atención que políticos, medios y redes prestaron a la visita de Santiago 

Abascal, presidente del partido español Vox. Su reunión con un grupo de senadores 

panistas (y dos legisladores priistas) resultó un fuerte golpe contra el PAN. Lo que 

más llamó mi atención, sin embargo, fue la airada reacción ante su uso de la grafía 

"Méjico". Algunos lo consideraron prueba de ignorancia o ineptitud, otros de 

desprecio. Nuestros progres no se dieron cuenta de que estaban asumiendo una 

posición conservadora en una discusión que lleva ya más de dos siglos. 

 

"Ninguna declaración de quienes se abrazan a tiranos y protegen a narcos va a 

impedir nuestra causa a favor de la libertad, los derechos y la prosperidad de las 

naciones", escribió Abascal en Twitter. "Mi agradecimiento a todos los mejicanos 

que nos han hecho sentir como en nuestra casa. ¡Viva Méjico!". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-09-10/op211926?pc=102
https://www.reforma.com/el-mejico-de-abascal-2021-09-10/op211928?pc=102
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SACAPUNTAS 

Agradece a priistas  

Nos dicen que este viernes es especial en Palacio Nacional, pues el 

presidente López Obrador hará algo inusitado: agradecerá el apoyo de dos 

gobernadores que no son de Morena. Se trata de la mandataria de Sonora, Claudia 

Pavlovich y del sinaloense Quirino Ordaz, ambos del PRI, y a quienes se les tiene 

estima porque no hicieron las contras a la 4T.  

De crítico a anfitrión  

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, se reunirá este viernes con el 

presidente de San Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna, y hasta ofrecerán juntos una 

conferencia de prensa. El encuentro llama la atención, pues el hoy legislador fue 

uno de los más críticos de Córdova cuando fue representante de Morena ante el 

órgano electoral. Ahora será su anfitrión.   

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Nunca antes... 

En este gobierno son muy dados a decir —frente a múltiples situaciones—  que 

“nunca antes se había hecho algo así…” 

Su actitud recuerda mucho los tiempos de Vicente Fox (2000-2006), cuando a todo 

lo que hacían lo tildaban de “histórico”. Parecía que inventaban a la patria de nuevo. 

La diferencia entre aquellos funcionarios y los de ahora, según nos tocó vivirlo, sería 

acaso la arrogancia de quienes arribaron al poder bajo las siglas del PAN con el 

guanajuatense. Y no es que los morenos de ahora sean muy humildes que digamos, 

pero aquellos —diría ya saben quién— “se la rayaban”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/9/10/sacapuntas-334070.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/9/10/nunca-antes-334129.html
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Pepe Grillo 

Monreal y el Santo Niño de Atocha 

Ricardo Monreal, como casi todos los oriundos de Fresnillo, es fiel al Santo Niño de 

Atocha que lo asiste para superar, de manera sistemática, la adversidad que 

obstaculiza su carrera política. 

De modo que no lo incomoda, ni mucho menos, que el presidente López Obrador lo 

excluya de la lista que le gusta hacer de posibles sucesores en la Presidencia de la 

República. 

 

 

Federico Arreola 

Margarita Zavala dice que no, pero mejor que sí se encarcele a las mujeres que 

abortan 

Respeto a Margarita Zavala. Honesta, inteligente y culta, ella tiene posibilidades 

reales de encabezar a la oposición unida en 2024. Sería una extraordinaria 

candidata presidencial contra la persona, hombre o mujer, postulada por Morena. 

Su matrimonio con el desprestigiadísimo Felipe Calderón no la afecta. 

En 2018, lamentablemente, Margarita no lo hizo bien. Su primera campaña 

presidencial fue un desastre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-monreal_y_el_santo_nino_de_atocha-1203124-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-margarita-zavala-dice-que-no-pero-mejor-que-si-se-encarcele-a-las-mujeres-que-abortan/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-margarita-zavala-dice-que-no-pero-mejor-que-si-se-encarcele-a-las-mujeres-que-abortan/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/margarita-zavala-critica-que-la-suprema-corte-declare-inconstitucional-la-vida-humana-desde-la-concepcion/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/margarita-zavala-critica-que-la-suprema-corte-declare-inconstitucional-la-vida-humana-desde-la-concepcion/
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Rozones 

Pavimentando el PRI-Mor 

Así que la bancada del PRI hizo, ya como parte de su ejercicio legislativo, el primer 

guiño a la 4T en San Lázaro. Y es que resulta que la alianza Va por México tuvo su 

primera votación dividida a dos semanas del arranque de la Legislatura al momento 

de someterse a aprobación la Ley Orgánica de la Armada de México.  

La bancada del PRI no fue en bloque con sus aliados del PAN y PRD, sino que votó 

a favor en lo general junto con Morena y sus aliados. Si bien el tricolor encabezado 

por Rubén Moreira votó en contra en lo particular, eso no alcanzó para impedir la 

aprobación del dictamen. El tricolor ya ha mostrado algunas coincidencias con la 

reforma electoral que delinea el partido guinda y que, se ha dicho, tendría como uno 

de sus objetivos principales impedir que los consejeros del INE tomen atribuciones 

de los legisladores. ¿Se está pavimentando ese camino denominado PRI-Mor? Al 

tiempo. 

 

Javier Solórzano 

De la “contención” a la detención 

Guatemala, Honduras y El Salvador podrán cambiar gobiernos, pero no significa 

que ello sea sinónimo de transformaciones; gobiernos van y vienen y los problemas 

se agudizan y se enquistan. 

Son naciones que viven en medio de la pobreza, la violencia y en muchas de sus 

comunidades prevalece la ley de los terratenientes y bandas, como la Salvatrucha, 

y las que bajo su amparo o sin él han venido surgiendo. 

 

Bibiana Belsasso 

“Como mujeres, hemos dado forma a la historia del país” 

La historiadora Isabel Revuelta Poo acaba de publicar su más reciente libro, Hijas 

de la Historia, las mujeres que construyeron a México. Con una investigación 

rigurosa, nos narra la vida e historia de diez de las mujeres que hicieron historia, 

desde el México prehispánico hasta el siglo XX. 

Fue un proceso largo, dos años y medio, pero con la tranquilidad de que es un 

trabajo de divulgación, meticulosamente cuidado en el aspecto historiográfico, una 

investigación que, además, para mí fue un goce absoluto, leer tanto y de tantas.  

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/pavimentando-pri-mor-450982
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/contencion-detencion-450983
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mujeres-hemos-dado-forma-historia-pais-450962
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Ángeles Aguilar 

Más para pensiones, bomba de tiempo y hasta 6.4% del PIB en 2024 

Ya somos más viejos y sinceros… En un pestañear, los débiles pasitos que damos 

como niños se transforman en seguras pisadas llenas de conocimientos y sabiduría, 

las risotadas infantiles se vuelven pacientes sonrisas y el cabello se llena de 

blanquecinos destellos. La tercera edad llega sin más aviso. 

De acuerdo con los datos del último censo realizado por el Inegi, de Julio Santaella, 

hoy en el país hay más de 15 millones 142 mil adultos mayores de 60 años, de los 

cuales 8 millones 140 mil son mujeres y unos 7 millones son hombres. 

 

Arturo Damm 

Condiciones de competencia (2/2) 

En escala de uno a siete, siendo uno igual a “obstaculizan severamente el 

crecimiento” y siete a “no obstaculizan en absoluto el crecimiento”, el valor promedio 

de las respuestas de los economistas del sector privado encuestados por el Banco 

de México a la pregunta ¿considera que las condiciones de competencia 

prevalecientes en los mercados en México son un factor que obstaculiza el 

crecimiento económico?, fue 3.21, más cerca del “obstaculizan severamente el 

crecimiento” que del “no obstaculizan en absoluto el crecimiento”. 

En la misma escala, siendo uno igual a “baja en la mayoría de los casos” y siete a 

“alta en la mayoría de los casos”, el valor promedio de las respuestas a la pregunta 

¿cómo califica la intensidad de la competencia en los mercados mexicanos?, fue 

2.91, más cerca del “baja en la mayoría de los casos” que del “alta en la mayoría de 

los casos”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/pensiones-bomba-6-4-pib-2024-450942
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/condiciones-competencia-2-2-450944
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Marco A  Mares 

Régimen de confianza, sin letra chiquita: SAT 

No hay “letra chiquita”, en el nuevo Régimen de Confianza, asegura la jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. 

El gobierno ha puesto sobre la mesa una “oferta irresistible” a los legisladores que 

tendrán que aprobarlo o no (lo más seguro es que si lo aprueben) y, a los 

contribuyentes. 

 

La gran Carpa 

Domador 

El Congreso de Tamaulipas avaló ofrecer protección como escoltas y vehículos 

oficiales con cargo al erario de la entidad a exfuncionarios que van desde el 

gobernador hasta quienes desempeñaron cargos en temas de seguridad y justicia, 

por un tiempo igual a la duración de su estancia y podrá extenderse si así lo requiere 

el caso. Dicho en otra forma, el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca 

tendría garantizada su seguridad personal. 

 

 

¿Será? 

Win-win 

Tras cinco años congelado, el Diálogo Económico de Alto Nivel dejó satisfecha a la 

delegación mexicana encabezada por el canciller Marcelo Ebrard, porque se avanzó 

hacia un mejor entendimiento comercial; de entrada ya hay algunos acuerdos a los 

que se les dará seguimiento en noviembre. Sin embargo, los expertos no ven claro 

cómo México se puede sumar a las cadenas de suministro estadounidenses, por 

más que las economías estén integradas, y es que, la verdad, solo lo están 

parcialmente, para algunos productos y en algunos sectores. Dicen que Tatiana 

Clouthier tiene ahora mucha homework. ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Regimen-de-confianza-sin-letra-chiquita-SAT-20210910-0028.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210910-0029.html
https://www.24-horas.mx/2021/09/10/win-win/
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Dinero 

a Suprema Corte de Justicia de la Nación despenalizó el aborto en una decisión 

memorable votada por unanimidad del pleno. Ahora en todo el país no se podrá 

procesar a mujer alguna que aborte en los supuestos considerados por este tribunal, 

dijo el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar. Una decisión polémica que enfrentará 

resistencias en algunas entidades, pero es inapelable. Éste fue el tema del sondeo 

de la semana. Los resultados que aparecen en la gráfica muestran el conteo de las 

primeras 24 horas, pero siguen fluyendo los votos y las opiniones. 

El sondeo fue distribuido por redes sociales. Habían participado mil 3 personas en 

las primeras horas, pero no se ha cerrado. En Twitter, 270; en El Foro México, 433, 

y en Facebook, 300. Utilizamos la tecnología de SurveyMonkey para su realización. 

 

Astillero 

El último día de su encargo como diputados locales de Morena, Ricardo Baptista 

González y Noemí Zitle Rivas propusieron y lograron que el Congreso del estado 

de Hidalgo aprobara un acuerdo para solicitar al Congreso federal que derogue la 

Ley Orgánica del Instituto Politécnico Nacional (IPN), vigente desde diciembre de 

1981, y cree una nueva. 

Obviamente, tal pretensión intromisoria ha generado una inmediata reacción 

adversa de la comunidad politécnica, tanto en sus órganos de gobierno como en 

manifestaciones callejeras, como la realizada ayer por profesores y alumnos de ese 

instituto (https://bit.ly/38UDAKv). Del Casco de Santo Tomás y de Zacatenco 

salieron sendas marchas que desembocaron en la emblemática Plaza de las Tres 

Culturas, en Tlatelolco. De ahí caminaron con la intención de llegar a Palacio 

Nacional, pero fueron impedidos por vallas de seguridad, así que se trasladaron a 

la Secretaría de Gobernación, donde fueron recibidos de manera rutinaria por el 

área de Atención Ciudadana. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/09/10/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/09/10/opinion/012o1pol
https://bit.ly/38UDAKv
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Rayuela 

 

 

 

Editorial 

OEA: ¿principio del fin? 

La cancillería mexicana informó ayer que el próximo 18 de septiembre se celebrará 

una cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), 

cuyo cometido central será decidir si se emprende una reforma de la Organización 

de los Estados Americanos (OEA) o la creación de una entidad que la remplace. A 

partir de los resultados de ese encuentro, el próximo año los gobiernos 

latinoamericanos presentarán a Estados Unidos y Canadá –los dos miembros de la 

OEA que no tienen membresía en la Celac– una propuesta formal sobre el futuro 

del organismo continental. 

La cumbre, que tendrá lugar la próxima semana en la Ciudad de México, da 

seguimiento a la convocatoria lanzada por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador durante las conmemoraciones por el natalicio de Simón Bolívar, en julio 

pasado. Debe recordarse que, ante sus pares de la región, el mandatario hizo una 

defensa decidida de la soberanía de nuestras naciones ante el permanente 

injerencismo de Washington, y llamó a sustituir a la disfuncional OEA por un 

organismo autónomo, no lacayo de nadie, que sea mediador en conflictos en las 

naciones sobre asuntos de derechos humanos y de democracia, pero a petición y 

aceptación de las partes. 

 

 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/09/10/edito

